
LA SUPERCRISIS

En su afán de interpretar los signos en que se inscribe el proceso político nacional, Análisis Político ha reunido cuatro breves artículos que exploran algunos aspectos centrales de la grave coyuntura por la cual atraviesa el país. Tales aspectos son la reforma constitucional, la invocación al derecho de gentes en la llamada guerra contra el narcotráfico, el debate de las precandidaturas presidenciales y la crisis del mercado mundial del café. Con entera libertad analítica, desde diferentes puntos de vista y mediante distintos lenguajes, las colaboraciones coinciden, sin embargo, en una lectura crítica de la política colombiana cuyo común denominador parece ser el reconocimiento de la complejidad y la “conflictividad” de una crisis que se extiende a todos los sectores de la organización social.

La contribución de Hernando Valencia Villa relaciona la enmienda constitucional en trámite con dos realidades que la condicionan de manera tal vez decisiva: la campaña terrorista de las bandas de narcotraficantes y la iniciativa de convocar una consulta nacional sobre las grandes cuestiones del momento político. Puede verse así el vínculo orgánico entre la represión gubernamental de la criminalidad empresarial de la cocaína y el colapso de la justicia penal del Estado, al igual que entre la apelación al constituyente primario y la negociación de una salida pacífica a la guerra de guerrillas. Todo

ello integra un contexto de conflicto, que hace muy accidentado el curso del reajuste institucional en el Congreso y que vuelve a situar la norma fundamental en el ojo del huracán.

El texto de Iván Orozco Abad cuestiona la reciente legislación de emergencia, expedida por la administración Barco, para enfrentar la campaña terrorista del narcotráfico, a la luz del derecho de los conflictos armados. Y muestra las implicaciones que para las libertades democráticas de la sociedad civil tiene el manejo de la violencia política en una perspectiva de guerra, conforme al derecho de gentes, o en una perspectiva de criminalidad, conforme al derecho penal. Una y otra estrategia se mezclan en la política gubernamental frente a la insurgencia, lo mismo que frente al narcotráfico, convirtiendo la cuestión del derecho de gentes del artículo 121 constitucional en prioritaria dentro de la coyuntura.

El análisis de Andrés Dávila Ladrón de Guevara sitúa la polémica de las precandidaturas presidenciales en el contexto del bipartidismo clientelista que define al sistema político colombiano. Las peripecias de los partidos tradicionales en el proceso de escogencia de sus personeros para la elección presidencial de mayo próximo ponen en evidencia los alcances de una problemática caracterizada como crisis sin reformas. De esta manera, el debate de las

candidaturas resulta paradójico: no implica soluciones de fondo pero contiene las claves del futuro.

Finalmente, la colaboración de Andrés López Restrepo plantea las múltiples contradicciones del gobierno y los empresarios en el manejo de la crisis económica generada por la ruptura del Pacto Internacional del Café. Señala causas, características y consecuencias del naufragio del sistema de cuotas en el mercado cafetero mundial, y encuadra la cuestión en el proceso económico nacional, sin olvidar la propia diplomacia del Estado colombiano. Resulta de este modo una visión más compleja que la que circula hoy acerca del predicamento de nuestro primer producto de exportación.

Sin pretensión alguna de ofrecer fáciles fórmulas de explicación o solución, el dossier sobre la coyuntura responde a nuestra convicción acerca de la conveniencia e incluso la necesidad de abordajes simultáneos desde diferentes ángulos de reflexión e investigación, que den cuenta de la heterogeneidad de la realidad y aporten elementos para su enjuiciamiento y transformación.